

CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS  
DE BELGIQUE

7 février 2023

**PROPOSITION DE RÉSOLUTION**

visant à condamner  
le régime autoritaire bélarusse et  
à soutenir l'entame d'un processus  
de transition démocratique au Bélarus

(déposée par MM. Samuel Cogolati,  
Christophe Lacroix, Michel De Maegd,  
Mmes Els Van Hoof, Goedele Liekens,  
Vicky Reynaert et MM. Wouter De Vriendt,  
Peter De Roover, Georges Dallemagne et  
François De Smet)

---

BELGISCHE KAMER VAN  
VOLKSVERTEGENWOORDIGERS

7 februari 2023

**VOORSTEL VAN RESOLUTIE**

betreffende de veroordeling  
van het autoritaire Belarussische regime en  
betreffende steun voor de aanzet  
tot een democratische transitie in Belarus

(ingediend door de heren Samuel Cogolati,  
Christophe Lacroix, Michel De Maegd, de  
dames Els Van Hoof, Goedele Liekens,  
Vicky Reynaert en de heren Wouter De  
Vriendt, Peter De Roover, Georges Dallemagne  
en François De Smet)

---

08837

<b>N-VA</b>	: <i>Nieuw-Vlaamse Alliantie</i>
<b>Ecolo-Groen</b>	: <i>Ecologistes Confédérés pour l'organisation de luttes originales – Groen</i>
<b>PS</b>	: <i>Parti Socialiste</i>
<b>VB</b>	: <i>Vlaams Belang</i>
<b>MR</b>	: <i>Mouvement Réformateur</i>
<b>cd&amp;v</b>	: <i>Christen-Démocratique en Vlaams</i>
<b>PVDA-PTB</b>	: <i>Partij van de Arbeid van België – Parti du Travail de Belgique</i>
<b>Open Vld</b>	: <i>Open Vlaamse liberalen en democraten</i>
<b>Vooruit</b>	: <i>Vooruit</i>
<b>Les Engagés</b>	: <i>Les Engagés</i>
<b>DéFI</b>	: <i>Démocrate Fédéraliste Indépendant</i>
<b>INDEP-ONAFH</b>	: <i>Indépendant - Onafhankelijk</i>

**Abréviations dans la numérotation des publications:**

<b>DOC 55 0000/000</b>	<i>Document de la 55<sup>e</sup> législature, suivi du numéro de base et numéro de suivi</i>
<b>QRVA</b>	<i>Questions et Réponses écrites</i>
<b>CRIV</b>	<i>Version provisoire du Compte Rendu Intégral</i>
<b>CRABV</b>	<i>Compte Rendu Analytique</i>
<b>CRIV</b>	<i>Compte Rendu Intégral, avec, à gauche, le compte rendu intégral et, à droite, le compte rendu analytique traduit des interventions (avec les annexes)</i>
<b>PLEN</b>	<i>Séance plénière</i>
<b>COM</b>	<i>Réunion de commission</i>
<b>MOT</b>	<i>Motions déposées en conclusion d'interpellations (papier beige)</i>

**Afkorting bij de nummering van de publicaties:**

<b>DOC 55 0000/000</b>	<i>Parlementair document van de 55<sup>e</sup> zittingsperiode + basisnummer en volgnummer</i>
<b>QRVA</b>	<i>Schriftelijke Vragen en Antwoorden</i>
<b>CRIV</b>	<i>Voorlopige versie van het Integraal Verslag</i>
<b>CRABV</b>	<i>Beknopt Verslag</i>
<b>CRIV</b>	<i>Integraal Verslag, met links het definitieve integraal verslag en rechts het vertaalde beknopt verslag van de toespraken (met de bijlagen)</i>
<b>PLEN</b>	<i>Plenum</i>
<b>COM</b>	<i>Commissievergadering</i>
<b>MOT</b>	<i>Moties tot besluit van interpellaties (beigekleurig papier)</i>

## DÉVELOPPEMENTS

MESDAMES, MESSIEURS,

Dirigé depuis 28 ans par l'autocrate Alexandre Loukachenko, le Bélarus est souvent considéré comme l'un des derniers régimes autoritaires d'Europe. Entre violations des droits humains, absence de liberté de la presse et fraudes électorales, le Bélarus demeure un sujet d'inquiétude persistant pour la communauté internationale, en particulier depuis les élections présidentielles frauduleuses de 2020. Alors que des mouvements de protestation touchaient tout le pays, la répression s'est accentuée davantage au moment des élections présidentielles de 2020, qui a vu le principal candidat d'opposition, Sergueï Tsikhanovksi, emprisonné par le régime en amont du scrutin. Ce sera finalement son épouse, Svetlana Tsikhanovaskaïa, désormais figure de l'opposition à Loukachenko, qui se présentera contre Loukachenko à l'élection présidentielle.

Le régime se veut de plus en plus autoritaire depuis lors: la presse est muselée, l'opposition politique traquée et les droits humains bafoués. Selon le Centre Viasna des droits de l'homme, entre novembre 2020 et octobre 2021, 8712 personnes ont été arrêtées arbitrairement et placées en détention à la suite des protestations contre le régime de Loukachenko<sup>1</sup>. La situation des droits fondamentaux du peuple bélarusse s'aggrave de jour en jour et les derniers chiffres disponibles font état de plus de 1200 prisonniers politiques au Bélarus<sup>2</sup>. Les derniers rapports d'*Amnesty International*<sup>3</sup> et d'*Human Rights Watch*<sup>4</sup> (2021-2022) rappellent que le Bélarus est aujourd'hui le seul pays d'Europe à appliquer la peine de mort en cas de "tentative d'acte terroriste" et relèvent d'importants manquements au sujet des droits à la liberté d'expression, d'association et de réunion. Le dernier rapport du Haut-Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme indique qu'en deux ans, 370 ONG ont décidé de fermer leurs portes en raison des intimidations des autorités. Plus de 630 ont été dissoutes par le gouvernement ou le seront prochainement

## TOELICHTING

DAMES EN HEREN,

Belarus wordt al 28 jaar geleid door de autocraat Aljaksandr Loekasjenka (Alexandr Loekasjenko) en het regime aldaar wordt vaak beschouwd als een van de laatste autoritaire regimes van Europa. Zeker sinds de door fraude gekenmerkte presidentsverkiezingen van 2020 maakt de internationale gemeenschap zich bestendig zorgen over dat land, want de mensenrechten worden er geschonden, de persvrijheid is er onbestaande en de verkiezingen worden er vervallen. Terwijl in heel het land protestbewegingen actief waren, werd tijdens de presidentsverkiezingen van 2020 de repressie nog opgevoerd. De voornaamste oppositiekandidaat, Sjarhej Tschanowski, werd nog vóór de stemming opgesloten door het regime. Uiteindelijk werd zijn echtgenote, Swjatlana Tschanowskaja, het gezicht van het verzet tegen Loekasjenka, want zij stelde zich tegen hem kandidaat voor het presidentschap.

Het regime stelt zich almaar autoritaarder op: de pers wordt gemuilkorfde, de politieke oppositie wordt vervolgd en de mensenrechten worden met voeten getreden. Tussen november 2020 en oktober 2021 werden volgens het mensrechtencentrum Viasna 8712 mensen wilkeurig aangehouden en gevangengezet na protesten tegen het Loekasjenka-regime.<sup>1</sup> Het gaat voortdurend bergaf met de grondrechten van het Belarussische volk. Volgens de jongste beschikbare cijfers zijn er in Belarus meer dan 1200 politieke gevangenen.<sup>2</sup> In de jongste verslagen van *Amnesty International*<sup>3</sup> en van *Human Rights Watch*<sup>4</sup> (2021-2022) wordt eraan herinnerd dat Belarus thans het enige land in Europa is waar vermeende pogingen tot terrorisme kunnen worden bestraft met de doodstraf. Daarnaast wordt in die verslagen gewezen op grote tekortkomingen op het vlak van het recht op vrije meningsuiting, het recht van vereniging en het recht van vergadering. Uit het recentste verslag van het VN-Hoog-Commissariaat voor de mensenrechten blijkt dat op twee jaar tijd 370 ngo's hun activiteiten hebben gestaakt wegens intimidatie door de Belarussische overheid. Meer

<sup>1</sup> Human Rights Watch, *Rapport mondial 2022: Situation des droits humains – Bélarus, 2022* <https://www.hrw.org/fr/world-report/2022/country-chapters/380742>

<sup>2</sup> P. Stano, *Biélorussie: déclaration du Haut Représentant, au nom de l'UE, sur le deuxième anniversaire de l'élection présidentielle frauduleuse, 2022*, <https://www.consilium.europa.eu/fr/press/press-releases/2022/08/08/belarus-declaration-by-the-high-representative-on-behalf-of-the-eu-on-the-second-anniversary-of-the-fraudulent-presidential-elections/>

<sup>3</sup> Amnesty International, *Bélarus Archives, 2022*, <https://www.amnesty.org/fr/location/europe-and-central-asia/belarus/report-belarus/>

<sup>4</sup> Human Rights Watch, *Belarus Country page, 2022*, <https://www.hrw.org/europe/central-asia/belarus>

<sup>1</sup> Human Rights Watch, *World Report 2022: Events of 2021 – Belarus* <https://www.hrw.org/world-report/2022/country-chapters/belarus>

<sup>2</sup> Peter Stano, *Verklaring van de hoge vertegenwoordiger namens de EU, twee jaar na de frauduleuze presidentsverkiezingen van 9 augustus 2020 in Belarus* <https://www.consilium.europa.eu/nl/press/press-releases/2022/08/08/belarus-declaration-by-the-high-representative-on-behalf-of-the-eu-on-the-second-anniversary-of-the-fraudulent-presidential-elections/>

<sup>3</sup> Amnesty International, *International Report 2021/22 – Belarus* <https://www.amnesty.org/en/location/europe-and-central-asia/belarus/report-belarus/>

<sup>4</sup> Human Rights Watch, *Belarus Country page, 2022* <https://www.hrw.org/europe/central-asia/belarus>

et plus de 11.000 affaires judiciaires pour extrémisme ont été ouvertes depuis août 2020, avec l'imposition de peines parfois de plusieurs années d'emprisonnement.<sup>5</sup> L'appareil étatique bélarusse reposant sur une séparation des pouvoirs quasi inexistante et un détournement perpétuel du système judiciaire pour réprimer la dissidence face au pouvoir politique, les procès ne sont, par conséquent, pas équitables.

Face à cette situation alarmante, l'Union européenne, les États-Unis, le Royaume-Uni et le Canada ont imposé de nombreuses sanctions à l'encontre du régime bélarusse. En réponse aux sanctions adoptées par l'Union européenne, le régime bélarusse a procédé en 2021 à une véritable instrumentalisation des flux migratoires, organisant des déplacements internes afin de faciliter le transit des migrants vers les frontières extérieures de l'Union et mettant dès lors délibérément en danger la vie d'êtres humains<sup>6</sup>.

En mai 2021, les autorités bélarusses ont également forcé un avion qui effectuait le vol Athènes-Vilnius à atterrir à Minsk, prétextant une alerte à la bombe, afin d'arrêter le blogueur et opposant politique Roman Protasevich et sa compagne, Sofia Sapega, qui étaient à bord. Cet événement avait valu au régime de Loukachenko une nouvelle salve de sanctions européennes<sup>7</sup>.

Le régime d'Alexandre Loukachenko est également impliqué dans la guerre d'agression menée par la Russie contre l'Ukraine dans le cadre de laquelle il n'a cessé de souligner son soutien au chef du Kremlin. Depuis le 24 février 2022, le territoire bélarusse et ses équipements et infrastructures militaires constituent une base arrière importante pour le régime de Vladimir Poutine, notamment par des lancers de missiles balistiques depuis le territoire bélarusse, la facilitation du stationnement et le transport de militaires russes, l'entreposage et le transport d'équipement militaire et d'armes, dont des armes lourdes, l'autorisation donnée aux aéronefs militaires russes à passer par l'espace aérien bélarusse pour se rendre en Ukraine et en offrant des points de

dan 630 associations ont été démantelées par la police, ce qui entraîne la dissolution de ces organisations. Depuis juillet 2020, plus de 11.000 personnes ont été arrêtées pour des accusations d'extrémisme. Les juges sont souvent corrompus ou manipulés pour assurer la sécurité du régime. Les procès sont généralement biaisés et ne reflètent pas les lois de la Biélorussie.

Wegens die onrustwekkende situatie hebben de Europese Unie, de Verenigde Staten, het Verenigd Koninkrijk en Canada talrijke sancties ten aanzien van het Belarussische regime uitgevaardigd. Als reactie op de door de Europese Unie opgelegde sancties heeft het Belarussische bewind in 2021 de migratiestromen duidelijk geïnstrumentaliseerd, want het land heeft op georganiseerde wijze mensen naar andere plaatsen op het grondgebied overgebracht, met als doel de transit van migranten naar de buitenlandsgrenzen van de EU aan te moedigen; aldus heeft het bewust mensenlevens in gevaar gebracht.<sup>6</sup>

In mei 2021 heeft de Belarussische overheid boven dien een vliegtuig dat een vlucht tussen Athene en Vilnius uitvoerde, gedwongen om te landen te Minsk, onder het voorwendsel van een bomalarm. Vervolgens werden twee passagiers gearresteerd, namelijk blogger en politiek opposant Roman Protasevitsj en diens levensgezelin Sofia Sapega. Naar aanleiding van dat incident heeft Europa eens te meer een reeks sancties tegen het regime van Loekasjenka uitgevaardigd.<sup>7</sup>

Het bewind van Aljaksandr Loekasjenka is eveneens betrokken bij de door Rusland tegen Oekraïne gevoerde aanvalsoorlog en heeft in dat verband voortdurend steun betuigt aan de machthebber van het Kremlin. Sinds 24 februari 2022 vormt het Belarussische grondgebied met zijn militaire uitrusting en infrastructuur een belangrijke uitvalsbasis voor het regime van Vladimir Poetin. Vanop Belarussisch grondgebied worden namelijk ballistische raketten afgevuurd. Bovendien vergemakkelijkt het land de positionering en de verplaatsing van Russische militairen, alsook de stockage en het transport van militaire uitrusting en wapens, waaronder zwaar wapentuig. Voorts krijgen Russische militaire luchtvaartuigen de toestemming om door het Belarussische luchtruim naar Oekraïne te vliegen.

<sup>5</sup> Assemblée générale des Nations Unies, *Situation des droits de l'homme au Bélarus à la veille et au lendemain de l'élection présidentielle de 2020* <https://www.ohchr.org/en/hr-bodies/hrc/regular-sessions/session49/list-reports>

<sup>6</sup> Conseil européen, *Relations de l'UE avec la Biélorussie*, 2022, <https://www.consilium.europa.eu/fr/policies/eastern-partnership/belarus/>

<sup>7</sup> *Ibidem.*

<sup>5</sup> Algemene Vergadering van de Verenigde Naties, *Belarus in the run-up to the 2020 presidential election and in its aftermath – Report of the Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights*, ref. A/HRC/49/71 <https://www.ohchr.org/en/hr-bodies/hrc/regular-sessions/session49/list-reports>

<sup>6</sup> Europese Raad, *EU-betrekkingen met Belarus*, 2022 <https://www.consilium.europa.eu/nl/policies/eastern-partnership/belarus/>

<sup>7</sup> *Ibidem.*

ravitaillement<sup>8</sup>. Si l'armée bélarusse n'a jamais participé aux combats depuis le début de la guerre, celle-ci joue toutefois un rôle de facilitateur et d'aide logistique aux troupes russes. Le 27 février 2022, un présumé référendum constitutionnel a débouché sur l'adoption d'une nouvelle constitution, supprimant l'obligation pour le pays de rester une zone non nucléaire<sup>9</sup>.

À plusieurs reprises ces dernières années, la Belgique s'est jointe à la communauté internationale pour condamner fermement le régime de Loukachenko et ses multiples atteintes aux droits fondamentaux. En juin 2022, à l'occasion de la venue à la Chambre des représentants de l'opposante politique Svetlana Tsikhanovskaïa, un groupe de soutien transpartisan de parlementaires belges pour un Bélarus démocratique a été créé.

Le gouvernement flamand a également offert une partie de ses bureaux aux représentants des forces démocratiques d'opposition du Bélarus.

Malgré les séries de sanctions successives prises à l'encontre de son régime, Alexandre Loukachenko refuse toujours de dialoguer avec l'opposition. En parallèle, la répression face aux opposants politiques et aux médias dissidents ne fait que croître, et les menaces d'implémentation militaire de l'armée bélarusse dans le conflit en Ukraine inquiètent. Par conséquent, il est urgent que la Belgique réaffirme, d'une part, son soutien à l'opposition démocratique bélarusse et à l'entame d'un processus de transition démocratique et appelle, d'autre part, à la prise de sanctions économiques et diplomatiques fortes,

en worden bevoorratingsposten ter beschikking gesteld.<sup>8</sup> Weliswaar heeft het Belarussische leger sinds het begin van de oorlog nooit aan de gevechten deelgenomen, maar het heeft wel de Russische troepen ondersteund en logistieke hulp verleend. Op 27 februari 2022 heeft een zogenaamd grondwetgevingsreferendum geleid tot de aanneming van een nieuwe grondwet, waardoor het land niet langer een kernwapenvrije zone moet blijven.<sup>9</sup>

België heeft zich de jongste jaren meerdere keren aangesloten bij de krachtige veroordelingen die de internationale gemeenschap heeft geuit ten aanzien van het regime van Loekasjenka en de talrijke schendingen van de grondrechten door dat bewind. Naar aanleiding van het bezoek van politiek opposante Swjatlana Tsichanowskaja aan de Kamer van volksvertegenwoordigers werd in juni 2022 een partij-overschrijdende groep van Belgische parlementsleden opgericht, met als doel de democratie in Belarus te steunen.

De Vlaamse regering heeft ook enkele van haar kantoren aangeboden aan vertegenwoordigers van de Belarussische democratische oppositiekrachten.

Ondanks de reeks opeenvolgende sancties tegen zijn regime weigert Aljaksandr Loekasjenka nog steeds in dialoog te treden met de oppositie. Tegelijk neemt de onderdrukking van politieke tegenstanders en van dissidente media niet-aflatend toe en baren de dreigingen van een militaire betrokkenheid van het Belarussische leger in het conflict in Oekraïne zorgen. Bijgevolg moet België dringend zijn steun aan de Belarussische democratische oppositie en aan het ontluikende overgangsproces naar democratie herbevestigen, alsook oproepen tot krachtige economische en diplomatieke sancties, in het bijzonder

<sup>8</sup> Conseil européen, *Communiqué de presse-Belarus role in the Russian military aggression of Ukraine: Council imposes sanctions on additional 22 individuals and further restrictions on trade*, 2022, <https://www.consilium.europa.eu/en/press/press-releases/2022/03/02/belarus-role-in-the-russian-military-aggression-of-ukraine-council-imposes-sanctions-on-additional-22-individuals-and-further-restrictions-on-trade/>

<sup>9</sup> France 24, 28 février 2022, *Un référendum permet à la Biélorussie d'accueillir des armes nucléaires russes*, <https://www.france24.com/fr/europe/20220228-un-r%C3%A9f%C3%A9rendum-permet-%C3%A0-la-bi%C3%A9lorussie-d'accueillir-des-armes-nucl%C3%A9aires-russes>

<sup>8</sup> Europese Raad, Persmededeling van 2 maart 2022, *Rol van Belarus in Ruslands militaire agressie tegen Oekraïne: Raad stelt sancties tegen nog eens 22 personen in en verdere handelsbeperkingen* <https://www.consilium.europa.eu/nl/press/press-releases/2022/03/02/belarus-role-in-the-russian-military-aggression-of-ukraine-council-imposes-sanctions-on-additional-22-individuals-and-further-restrictions-on-trade/>

<sup>9</sup> France 24, 28 februari 2022, *Un référendum permet à la Biélorussie d'accueillir des armes nucléaires russes* <https://www.france24.com/fr/europe/20220228-un-r%C3%A9f%C3%A9rendum-permet-%C3%A0-la-bi%C3%A9lorussie-d'accueillir-des-armes-nucl%C3%A9aires-russes>

en particulier dans le contexte de la guerre en Ukraine et du soutien apporté par le régime de Loukachenko à la Russie.

Samuel Cogolati (Ecolo-Groen)  
Christophe Lacroix (PS)  
Michel De Maegd (MR)  
Els Van Hoof (cd&v)  
Goedele Liekens (Open Vld)  
Vicky Reynaert (Vooruit)  
Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen)  
Peter De Roover (N-VA)  
Georges Dallermagne (Les Engagés)  
François De Smet (DéFI)

in de context van de oorlog in Oekraïne en van de steun van het regime van Loekasjenka aan Rusland.

**PROPOSITION DE RÉSOLUTION**

LA CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS,

A. vu la Déclaration universelle des droits de l'homme de 1948 et l'ensemble des conventions sur les droits de l'homme auxquelles le Bélarus est partie;

B. vu la résolution du Parlement européen 2022/2664 (RSP) du 19 mai 2022 sur les poursuites engagées contre des membres de l'opposition et la détention de dirigeants syndicaux au Bélarus;

C. considérant le rôle joué par le régime d'Alexandre Loukachenko dans l'agression militaire russe contre l'Ukraine;

D. considérant que le prétendu référendum constitutionnel du 27 février 2022, par lequel le Bélarus a approuvé une nouvelle constitution portant atteinte à sa neutralité, le faisant renoncer à son statut d'État dénucléarisé et accordant à son président une immunité perpétuelle face aux poursuites après son départ du pouvoir;

E. considérant que, le 2 décembre 2021, le Conseil européen a adopté une cinquième série de sanctions contre le Bélarus en raison de la poursuite des violations des droits humains et de l'instrumentalisation des migrants; que, compte tenu de la gravité persistante de la situation dans le pays, ces sanctions ont été prolongées jusqu'au 28 février 2023; que, le 3 juin 2022, l'Union européenne a adopté de nouvelles mesures restrictives en raison de la répression interne au Bélarus;

F. considérant que le 9 mars 2022, en réponse à l'implication du Bélarus dans l'agression militaire injustifiée et non provoquée de la Russie contre l'Ukraine, le Conseil a adopté des mesures supplémentaires ciblant le secteur financier bélarusse;

G. considérant que Minsk continue de mener une forme de guerre hybride à l'encontre de ses voisins directs, comme la Pologne, la Lituanie et la Lettonie, en organisant des franchissements illégaux de ses frontières dans le but de déstabiliser l'ensemble de l'Union européenne;

H. considérant que le 4 mai 2022, le Conseil de la République du Bélarus a approuvé une modification de l'article 289 du Code pénal, qui prévoit désormais la peine de mort en cas de "tentative d'actes de terrorisme", qu'à cet égard, plus de 30 prisonniers politiques ont été inculpés ou condamnés à de longues peines

**VOORSTEL VAN RESOLUTIE**

DE KAMER VAN VOLKSVERTEGENWOORDIGERS,

A. verwijst naar de Universele Verklaring van de Rechten van de Mens van 1948 en naar alle mensenrechtenverdragen waar Belarus partij bij is;

B. verwijst naar resolutie 2022/2664 (RSP) van het Europees Parlement van 19 mei 2022 over de vervolging van de oppositie en de detentie van vakbondsleiders in Belarus;

C. attendeert op de rol die het regime van Aljaksandr Loekasjenka speelt in de Russische militaire agressie tegen Oekraïne;

D. verwijst naar het vermeende grondwettelijke referendum van 27 februari 2022, op grond waarvan Belarus een nieuwe grondwet heeft goedgekeurd die afbreuk doet aan de neutraliteit van het land, die een einde maakt aan de status van kernwapenvrije Staat en die de president een eeuwigdurende immuniteit verschafft ten aanzien van vervolgingen na afloop van zijn ambt;

E. stipt aan dat de Europese Raad op 2 december 2021 een vijfde reeks sancties tegen Belarus heeft goedgekeurd wegens de blijvende schending van de mensenrechten en de instrumentalisering van de migranten; dat, rekening houdend met de blijvende ernst van de situatie in het land, die sancties werden verlengd tot 28 februari 2023; dat de Europese Unie op 3 juni 2022 nieuwe beperkende maatregelen heeft goedgekeurd wegens de interne onderdrukking in Belarus;

F. wijst erop dat de Europese Raad op 9 maart 2022, als antwoord op de betrokkenheid van Belarus bij de ongerechtvaardigde en niet-uitgelokte militaire agressie van Rusland tegen Oekraïne, bijkomende maatregelen heeft goedgekeurd ten aanzien van de Belarussische financiële sector;

G. attendeert erop dat Minsk een hybride oorlog blijft voeren tegen zijn directe buurlanden, zoals Polen, Litouwen en Letland, door illegale overschrijdingen van de grenzen te organiseren met het oog op een algehele destabilisering van de Europese Unie;

H. wijst erop dat de Raad van de Republiek Belarus op 4 mei 2022 een wijziging heeft goedgekeurd van artikel 289 van het Belarussische Strafwetboek, dat voortaan de doodstraf oplegt in geval van "poging tot terreurdaden", dat in dat verband meer dan 30 politieke gevangen werden aangeklaagd of veroordeeld tot lange

d'emprisonnement en vertu de cette même disposition et que d'autres représentants de l'opposition démocratique ou militants politiques sont recherchés pour "terrorisme"; que le Bélarus est le seul pays européen qui applique encore la peine capitale;

I. considérant que le pouvoir bélarusse a dissous au moins 275 organisations de la société civile et de défense des droits de l'homme et a censuré plusieurs médias indépendants; que le régime a intensifié sa campagne contre les militants des droits humains et les journalistes; que plus de soixante représentants des médias font l'objet de poursuites pénales, dont vingt-six sont emprisonnés actuellement;

J. considérant que, le 6 juillet 2021, Viktor Babariko, candidat à l'élection présidentielle, a été condamné à 14 ans de réclusion, tandis que Maria Kalesnikava, directrice de sa campagne et Maksim Znak, avocat de celle-ci, ont été condamnés respectivement à 11 et 10 ans d'emprisonnement;

K. considérant que le 14 décembre 2021, les grandes figures de l'opposition bélarusse que sont Sergueï Tsikhanovskaïa et Mikalaï Statkiévitch, ainsi qu'Igor Lossik, Artyom Sakav, Vladimir Tsikhanovitch et Dmitry Papav, ont été condamnées à de longues peines d'emprisonnement sur la base d'accusations forgées de toutes pièces; que Sergueï Tsikhanovskaia, arrêté en mai 2020 après avoir annoncé son intention de concourir à la présidence du pays face à Alexandre Loukachenko, a été condamné à 18 ans d'emprisonnement; considérant que Mikalaï Statkiévitch, homme politique à la tête du parti politique de l'Assemblée du peuple (Narodnaïa Gramada) et candidat lors du scrutin présidentiel de 2010, a été condamné à 14 ans d'emprisonnement, et qu'Igor Lossik, Artyom Sakav, Vladimir Tsikhanovitch et Dmitry Papav ont été condamnés respectivement à des peines d'emprisonnement de 15, 16, 15 et 16 ans sur la base d'accusations tout aussi fausses;

L. considérant que le régime de Minsk engage couramment des poursuites contre des particuliers pour des motifs politiques, notamment contre ceux qui manifestent contre la guerre; que des manifestants pacifiques restent détenus et que des détentions arbitraires sont décrétées contre les personnes qui arborent les couleurs blanc-rouge-blanc, notamment à leur domicile ou sur des terrains privés; qu'en mai 2022, au Belarus, quelque 1.200 personnes sont reconnues prisonniers politiques selon le Centre Viasna des droits de l'homme; que, depuis août 2020, plus de 40.000 personnes ont été arrêtées et plus de 5.500 procédures pénales ont été engagées à l'encontre de citoyens bélarusses, alors que

gevangenisstraffen op grond van diezelfde bepaling en dat andere vertegenwoordigers van de democratische oppositie of politieke militanten worden gezocht voor "terrorisme"; dat Belarus het enige Europese land is dat nog de doodstraf toepast;

I. merkt op dat de Belarussische autoriteiten minstens 275 organisaties uit het middenveld en organisaties ter verdediging van de mensenrechten hebben ontbonden en verschillende onafhankelijke media hebben gecensureerd; dat het regime zijn campagne tegen de pleitbezorgers van de mensenrechten en de journalisten heeft opgedreven; dat meer dan 60 vertegenwoordigers van de media strafrechtelijk worden vervolgd, van wie er op dit moment 25 in de gevangenis zitten;

J. wijst erop dat Viktar Babaryka, presidentskandidaat, op 6 juli 2021 werd veroordeeld tot 14 jaar gevangenschap, terwijl Maryja Kalesnikava, zijn campagnedirectrice, en Maksim Znak, haar advocaat, werden veroordeeld tot respectievelijk 11 en 10 jaar gevangenschap;

K. attendeert erop dat Sjarhej Tschanowski en Mikola Statkevitsj, Ihar Losik, Artsjom Sakaw, Oeladzimir Tsyhanovitsj en Dzmitry Papow, allen belangrijke Belarussische oppositiefiguren, op 14 december 2021 werden veroordeeld tot lange gevangenisstraffen op basis van volledig uit de lucht gegrepen beschuldigingen; dat Sjarhej Tschanowski, in mei 2020 aangehouden na de aankondiging van zijn intentie om te strijden voor het presidentschap van het land tegen Aljaksandr Loekasjenka, werd veroordeeld tot 18 jaar gevangenschap; dat Mikola Statkevitsj, leider van de politieke partij van de volksassemblee (Narodnaja Hramada) en kandidaat tijdens de presidentsverkiezingen van 2010, werd veroordeeld tot 14 jaar opsluiting, en dat Ihar Losik, Artsjom Sakaw, Oeladzimir Tsyhanovitsj en Dzmitry Papow werden veroordeeld tot respectievelijk 15, 16, 15 en 16 jaar opsluiting op grond van valse beschuldigingen;

L. attendeert erop dat het regime in Minsk vlot vervolgingen instelt tegen particulieren wegens politieke motieven, meer bepaald tegen wie protesteert tegen de oorlog; dat vreedzame betogers blijvend worden vastgehouden en dat die willekeurige hechtenis wordt uitgesproken tegen mensen die de wit-rood-witte vlaggen hissen, onder meer bij hen thuis of op privéterreinen; dat in Belarus in mei 2022 ongeveer 1200 mensen kunnen worden beschouwd als politieke gevangenen volgens het mensenrechtencentrum Viasna; dat sinds augustus 2020 meer dan 40.000 mensen werden gearresteerd en meer dan 5500 strafprocedures werden ingeleid tegen Belarussische burgers, terwijl

pas la moindre poursuite n'a été engagée à l'encontre des personnes responsables ou complices de violations systématiques des droits de l'homme;

M. considérant que les poursuites pénales constituent une forme grave de répression et restent une pratique généralisée et aveugle au Bélarus; que l'appareil judiciaire est devenu un levier puissant d'étouffement des droits et des libertés au Bélarus, les juges participant activement à la répression; que des preuves fabriquées de toutes pièces ne font pas l'objet d'une évaluation critique objective; que la législation antidémocratique est appliquée de manière aveugle et que les accusés sont délibérément condamnés à la peine la plus lourde; que l'impunité généralisée des auteurs des violations des droits humains entretient la situation désespérée du peuple bélarusse;

N. considérant que, dans l'examen qu'il a réalisé, le Haut-Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme a constaté que des personnes ont été prises pour cible selon un ensemble systématique de violations comprenant le recours non nécessaire ou disproportionné à la force, des arrestations, des détentions et des actes de torture ou de mauvais traitements, notamment des viols et des violences sexuelles et fondées sur le genre, et le déni systématique du droit à une procédure régulière et à un procès équitable; que des milliers de bélarusses ont été forcés ou contraints de quitter leur pays pour chercher refuge à l'étranger;

O. considérant que le Bélarus a déposé un projet de loi visant à dénoncer le premier protocole additionnel au Pacte international relatif aux droits civils et politiques et que la Haute Commissaire de l'ONU a exprimé ses vives préoccupations à ce sujet, et que ce projet de loi pourrait restreindre, pour le peuple de Bélarus, le droit de soumettre des plaintes individuelles devant le Comité des droits de l'homme;

P. considérant que le Comité des ministres du Conseil de l'Europe a suspendu depuis mars 2022 ses relations avec les autorités du Bélarus au vue de leur soutien à l'agression militaire de la Russie contre l'Ukraine, a décidé en septembre 2022 de lancer un échange régulier avec Svetlana Tsikhanovskaïa et les autres représentants des forces démocratiques d'opposition du Bélarus; et a appelé la Secrétaire générale à mettre en place un "Groupe de contact" au sein du Conseil de l'Europe qui mobilisera l'opposition démocratique bélarusse et la société civile;

Q. considérant que les autorités du Bélarus ont renforcé leurs relations bilatérales vers un partenariat stratégique global avec la Chine, ont rappelé leur coopération dans le cadre du projet "Ceinture et Route" et ont consolidé

neen enkele vervolging werd ingesteld tegen mensen die verantwoordelijk zijn voor of medeplichtig zijn aan systematische mensenrechtenschendingen;

M. wijst erop dat strafvervolging een ernstige vorm van repressie uitmaakt en een wijdverbreide en wilkeurige praktijk blijft in Belarus; dat het gerechtelijk apparaat een krachtige hefboom is geworden ter onderdrukking van de rechten en vrijheden in Belarus, waarbij rechters actief deelnemen aan de repressie; dat compleet verzonne bewijsmateriaal niet aan een objectieve kritische beoordeling wordt onderworpen; dat de antidemocratische wetgeving blind wordt toegepast en dat veroordeelden opzettelijk de zwaarste straf krijgen; dat de algemene straffeloosheid van de daders van mensenrechtenschendingen de wanhopige situatie van het Belarussische volk in stand houdt;

N. wijst erop dat het VN-Hoog Commissariaat voor de mensenrechten in zijn evaluatie heeft vastgesteld dat mensen het doelwit zijn geweest van een systematisch patroon van schendingen, waaronder onnodig of buitensporig gebruik van geweld, arrestaties, detenties, foltering of mishandeling, met name verkrachting en seksueel en gendergerelateerd geweld, alsook de systematische miskenning van het recht op een eerlijke rechtsgang en een billijk proces; dat duizenden Belarussen gedwongen of onder bedreiging hun land hebben moeten verlaten om hun heil in het buitenland te zoeken;

O. stelt vast dat in Belarus een wetsontwerp is ingediend dat ingaat tegen het eerste aanvullend protocol bij het Internationaal Verdrag inzake burgerrechten en politieke rechten, en dat de Hoge Commissaris van de VN voor de Mensenrechten daarover haar diepe bezorgdheid heeft geuit, alsook dat dat wetsontwerp het individueel klachtrecht bij het VN-Mensenrechtenscomité zou kunnen beknotten voor de Belarussische bevolking;

P. wijst erop dat het Comité van ministers van de Raad van Europa sinds maart 2022 zijn betrekkingen met de Belarussische autoriteiten heeft opgeschorst omdat die de militaire agressie van Rusland jegens Oekraïne steunen, dat in september 2022 werd beslist om regelmatig van gedachten te wisselen met Swjatlana Tsichanowskaja en de andere vertegenwoordigers van de democratische oppositie van Belarus, en dat de secretaris-generaal werd verzocht om binnen de Raad van Europa een "contactgroep" op te richten die de Belarussische democratische oppositie en het middenveld zou omvatten;

Q. stelt vast dat de autoriteiten van Belarus hun bilaterale betrekkingen met het oog op een alomvattend strategisch partnerschap met China hebben aangescherpt, dat zij hun samenwerking hebben bevestigd aan het

l'Accord de coopération économique et commerciale entre la Chine et l'Union économique eurasiatique,

**DEMANDE AU GOUVERNEMENT FÉDÉRAL:**

1. de réaffirmer son soutien sans faille à l'entame d'un processus de transition démocratique au Bélarus;
2. de réclamer instamment la libération immédiate et sans condition de tous les prisonniers politiques et de toutes les personnes détenues arbitrairement, ou arrêtées ou condamnées pour des motifs politiques, et l'abandon de toutes les charges pesant sur eux, ainsi que leur réhabilitation intégrale et leur indemnisation financière pour les préjudices qu'ils ont subis du fait de leur détention illégitime;
3. d'appeler particulièrement à la libération immédiate de Nasta Loika, défenseure des droits humains, détenue de manière arbitraire depuis le 6 septembre 2022, des défenseurs Marfa Rabkova, Andreï Chapyuk et leurs huit coaccusés condamnés à de lourdes peines de prison, ainsi qu'à l'abandon des accusations portées contre eux;
4. de réaffirmer en particulier son soutien aux étudiants bétarusses qui manifestent pacifiquement pour la démocratie au Bélarus;
5. d'appeler à l'organisation de nouvelles élections libres et régulières sous la surveillance d'observateurs internationaux du Bureau des institutions démocratiques et des droits de l'homme de l'Organisation pour la Sécurité et la Coopération en Europe (OSCE); en rappelant que la Belgique, à l'instar de ses partenaires européens, n'a pas reconnu les résultats de l'élection présidentielle de 2020 en raison de manipulations et de fraudes massives et qu'elle ne reconnaît pas Alexandre Loukachenko comme président du Bélarus;
6. de lancer un échange régulier avec Svetlana Tsikhanovskaïa et les autres représentants des forces démocratiques d'opposition du Bélarus et d'appuyer les actions du groupe de soutien de parlementaires belges au Bélarus démocratique;
7. d'appeler les autres États membres de l'Union européenne à uniformiser et coordonner leur action vis-à-vis de la dictature du régime d'Alexandre Loukachenko et de poursuivre les séries de sanctions contre le régime en place ainsi que contre les individus proches du régime;

*Belt and Road Initiative* en dat zij de Overeenkomst voor handels- en economische samenwerking met de Euraziatische Economische Unie hebben geconsolideerd;

**VERZOEK DE FEDERALE REGERING:**

1. opnieuw zijn niet-aflatende steun te betuigen voor de aanzet tot een democratisch overgangsproces in Belarus;
2. aan te dringen op de onmiddellijke en onvoorwaardelijke vrijlating van alle politieke gevangenen en van al wie willekeurig wordt vastgehouden, werd gearresteerd of veroordeeld om politieke redenen, op het laten vallen van alle aanklachten tegen hen, evenals op hun volledige rehabilitatie en op de financiële compensatie voor de schade die zij hebben geleden als gevolg van hun onrechtmatige gevangenhouding;
3. met name op te roepen tot de onmiddellijke vrijlating van Nasta Lojka, een mensenrechtenactiviste die sinds 6 september 2022 willekeurig vastzit, en van de mensenrechtenactivisten Marfa Rabkova, Andrei Chapyuk en acht medebeklaagden die tot zware gevangenisstraffen werden veroordeeld, alsook tot het laten vallen van alle aanklachten tegen hen;
4. met name haar steun te betuigen aan de Belarussische studenten die vreedzaam betogen voor democratie in Belarus;
5. op te roepen tot het houden van nieuwe vrije en eerlijke verkiezingen onder het toezicht van internationale waarnemers van het Bureau voor Democratische Instellingen en Mensenrechten (BDIMR) van de Organisatie voor Veiligheid en Samenwerking in Europa (OVSE); daarbij in herinnering te brengen dat België, zoals zijn Europese partners, de resultaten van de presidentsverkiezingen van 2020 niet heeft erkend wegens grootschalige manipulatie en fraude en dat het Aljaksandr Loekasjenka niet erkent als president van Belarus;
6. om regelmatig van gedachten te wisselen met Swjatlana Tsichanowskaja en de andere vertegenwoordigers van de democratische oppositie van Belarus, evenals de acties van de steungroep van Belgische parlementsleden voor een democratisch Belarus te steunen;
7. de andere lidstaten van de Europese Unie ertoe op te roepen hun optreden ten aanzien van het dictatoriaal regime van Aljaksandr Loekasjenka onderling op elkaar af te stemmen en te coördineren en de sancties tegen het huidige regime en tegen wie dicht bij het regime staat aan te houden;

8. d'insister sur la nécessité pour la sécurité de l'Europe et du monde que le Bélarus conserve son statut d'État dénucléarisé;

9. de dénoncer le fait que les procès pour des raisons politiques se déroulent à huis clos et sans procédure régulière, enfreignant les obligations et engagements internationaux du pays, avec l'imposition de peines sévères et injustifiées à l'encontre des dirigeants de l'opposition, en particulier Sergueï Tsikhanovskaïa, Mikalaï Statkiévitsh, Viktor Babariko, Maria Kaliesnikava, Maksim Znak, Igor Lossik, Artyom Sakav, Vladimir Tsykhanovitch et Dmitry Papav; et de dénoncer les conditions inhumaines dans les centres de détention bélarusses, qui prennent notamment la forme de violences physiques et psychologiques, et de cellules surpeuplées et insalubres;

10. de faire en sorte que la Belgique contribue à soutenir les défenseurs des droits humains et la société civile au Bélarus, qui sont confrontés à une répression sévère;

11. d'exhorter les autorités bélarusses à fournir des informations claires sur le lieu de détention et l'état de santé des détenus arrêtés pour des motifs politiques, à les libérer immédiatement et à garantir leur accès à une justice indépendante;

12. de soutenir les associations de promotion des droits humains au Bélarus et d'exhorter l'Union européenne à allouer des fonds européens importants à la cybersécurité du serveur Nexta;

13. de condamner les campagnes de désinformation et la diffusion de la propagande de guerre du Kremlin au Bélarus;

8. erop aan te dringen dat Belarus zijn status als kernwapenvrije Staat behoudt, omdat zulks noodzakelijk is voor de veiligheid van Europa en van de wereld;

9. aan de kaak te stellen dat de processen om politieke redenen met gesloten deuren en zonder regelmatige procedure plaatsvinden, in strijd met de internationale verplichtingen en engagementen van het land, waarbij aan oppositieleiders zware en ongerechtvaardigde straffen worden opgelegd, met name aan Sjarhej Tschchanowski, Mikola Statkevitsj, Viktar Babaryka, Maryja Kalesnikava, Maksim Znak, Ihar Losik, Artsjom Sakaw, Oeladzimir Tsyhanovitsj en Dzmitry Papow; tevens de onmenselijke omstandigheden in de Belarussische detentiecentra aan de kaak te stellen, waaronder met name fysiek en psychologisch geweld alsook overvolle en onhygiënische cellen;

10. ervoor te zorgen dat België bijdraagt aan het steunen van de mensenrechtenactivisten en het midenveld in Belarus, die te maken krijgen met zware repressie;

11. er bij de Belarussische autoriteiten op aan te dringen duidelijke informatie te verstrekken over de verblijfplaats en de gezondheidstoestand van al wie om politieke redenen wordt vastgehouden, hen onmiddellijk vrij te laten en hun toegang tot een onafhankelijke rechtspraak te waarborgen;

12. de verenigingen ter promotie van de mensenrechten in Belarus te ondersteunen en er bij de EU op aan te dringen aanzienlijke EU-middelen toe te wijzen aan de cyberbeveiliging van de server van Nexta;

13. de door het Kremlin gestuurde desinformatiecampagnes en verspreiding van oorlogspropaganda in Belarus te veroordelen;

14. d'apporter son plus grand soutien aux citoyens bélarusses qui dénoncent, au risque de leur propre sécurité, la guerre déclenchée par la Fédération de Russie avec le soutien du régime illégitime du Bélarus, ainsi qu'à ceux qui ont mené des opérations de sabotage pour empêcher le déploiement de la logistique des forces militaires russes sur le territoire bélarusse.

8 novembre 2022

Samuel Cogolati (Ecolo-Groen)  
Christophe Lacroix (PS)  
Michel De Maegd (MR)  
Els Van Hoof (cd&v)  
Goedele Liekens (Open Vld)  
Vicky Reynaert (Vooruit)  
Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen)  
Peter De Roover (N-VA)  
Georges Dallemande (Les Engagés)  
François De Smet (DéFI)

14. zoveel mogelijk steun te verlenen aan de Belarussische burgers die, met gevaar voor hun eigen veiligheid, de oorlog aan de kaak stellen die de Russische Federatie met de steun van het onrechtmatige regime in Belarus heeft ontketend, alsook aan wie sabotageoperaties heeft uitgevoerd om de ontplooiing van Russische troepen op Belarussisch grondgebied te voorkomen.

8 november 2022